

## Ehrenamtliche Mitarbeit als Mitglied des Landesvorstands

Der ADFC in Baden-Württemberg ist mit mehr als 30.000 Mitgliedern und etwa 1.000 Aktiven in allen Landesteilen, aktuell zwölf Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern in der Landesgeschäftsstelle sowie seinem breiten politischen und gesellschaftlichen Netzwerk die starke Stimme der Radfahrenden im Land. Damit wir auch in Zukunft wirksam für mehr und besseren Radverkehr im Land eintreten können, brauchen wir Unterstützung und suchen engagierte Menschen für unseren Landesvorstand.

Der Wille, für das Radfahren etwas zu bewegen und voranzubringen, eint die Mitglieder des Landesvorstands, die ansonsten völlig unterschiedliche Erfahrungen und Kompetenzen mitbringen. Wir legen außerdem besonderen Wert darauf, Diversität und Vielfalt im Vorstand zu leben und fördern daher besonders das Engagement von Frauen und jungen Menschen. Darüber hinaus bereichern verschiedene persönliche Hintergründe die Vorstandsarbeit im ADFC: der unverstellte Blick von außen oder Erfahrungen in anderen Vereinen tragen genauso zu einer erfolgreichen Arbeit bei wie eine langjährige „ADFC-Biografie“.

Bei Interesse an einer ehrenamtlichen Mitarbeit als Mitglied des Landesvorstands lässt sich Vieles in einem persönlichen Gespräch (er)klären, welches jederzeit per E-Mail an [vorstand@adfc-bw.de](mailto:vorstand@adfc-bw.de) vereinbart werden kann.

Erste detailliertere Informationen zur Mitarbeit im Landesvorstand finden sich im Folgenden:

### **Aufgaben des Landesvorstands**

Im Landesvorstand geht es darum, den Landesverband und seine politische Aktivität – unter Einbeziehung der Mitglieder, Aktiven, Gliederungen und Mitarbeiter\*innen – zu gestalten, weiterzuentwickeln und zu steuern. Der Landesvorstand ist Bindeglied zu den Mitgliedern und trägt die Bedürfnisse und Wünsche der Mitglieder in die Arbeit des ADFC Baden-Württemberg hinein. Außerdem beobachtet, bewertet und filtert der Landesvorstand gesellschaftliche und politische Entwicklungen, die für den ADFC und seine Arbeit relevant sind. Darüber hinaus vertritt der Landesvorstand den Landesverband gegenüber allen anderen Gliederungen und Organen (außer der Bundeshauptversammlung) des ADFC, in der Öffentlichkeit, gegenüber der Politik und anderen Interessenverbänden. Die Aufgaben sind daher das Repräsentieren, die Pflege und der Ausbau von Netzwerken sowie die strategische Führung des Landesverbands.

**Kurzum: Der Landesvorstand legt unter Berücksichtigung verschiedenster Interessen fest, was mit welcher Priorität im ADFC Baden-Württemberg zu tun ist!**

Konkret lassen sich die Aufgaben des Landesvorstands wie folgt zusammenfassen:

- Strategische Führung des Landesverbandes: Vereinsentwicklung; Entwicklung von Visionen, Zielen und Rahmenvorgaben; politische Positionierung auf Landesebene
- Repräsentation des Landesverbandes nach innen und außen: Gremienarbeit im ADFC; Netzwerk, Partnerschaften und Kooperationen knüpfen und pflegen
- Vertretung der ADFC-Mitglieder im Landesverband: Austausch & Kontaktpflege mit Mitgliedern; Ideenfindung nach dem bottom-up-Prinzip; ggf. Mediation
- Kontrolle der operativen Umsetzung durch die Landesgeschäftsstelle und Beschlüsse der ADFC-Gremien (insbesondere Landesversammlung) sowie der Finanzen
- Begleitung & Beratung der Landesgeschäftsstelle im Bereich Personal & Finanzen
- Sonderrolle Landesvorsitz: Vorgesetzte\*r der Landesgeschäftsführung

Bei fachlichen Themen lässt sich der Vorstand durch Mitarbeiter\*innen der Landesgeschäftsstelle und Fachreferent\*innen sowie den Aufsichtsrat beraten. Kein Vorstandsmitglied muss also alles selbst wissen – aber es sollte in der Lage sein, neues Wissen zu verarbeiten und zu nutzen bzw. Unterstützungsstrukturen aufzubauen.

## Kompetenzen des Landesvorstands

Um der Arbeit eines Landesvorstands gewachsen zu sein, braucht es ein paar wenige allgemeine, aber unabdingbare Kompetenzen:

- Strategisches Denken und Erfassen der Zusammenhänge
- Politisches & gesellschaftliches Verständnis
- Eigeninitiative & Entscheidungsfreude
- Teamfähigkeit & wertschätzender Umgang mit anderen Menschen
- Kommunikationsfähigkeit
- Geduld & Ausdauer („langer Atem“)
- Bereitschaft Aufgaben zu delegieren
- Digitalkompetenzen & Bereitschaft digitale Lösungen zu nutzen

Folgende Fachkompetenzen und andere allgemeine Fähigkeiten setzen wir für die Vorstandsarbeit nicht voraus, aber sie sind hilfreich für das einzelne Vorstandsmitglied und den Landesvorstand insgesamt:

- Führungskompetenz
- Durchsetzungsvermögen & Präsenz
- Kompromissfähigkeit & diplomatisches Geschick
- Kontaktfreude & Fähigkeit zum Netzwerken
- Kenntnisse im Bereich Personal/Arbeitsrecht, Finanzen, Vereinsrecht oder Mediation
- Verankerung im ADFC

## Arbeitsweise des Landesvorstands

Die Mitglieder des Landesvorstandes werden von der Landesversammlung für jeweils zwei Jahre gewählt, wobei Mitglieder auf jeder Landesversammlung nachgewählt werden können.

Der Landesvorstand trifft sich bisher monatlich (wochentags am frühen Abend; außer in den Sommerferien) zu digitalen Vorstandssitzungen von ca. 1,5 Std. Dauer. Außerdem finden wichtige Abstimmungen und Austausch außerhalb der Sitzungen zwischen den Vorstandsmitgliedern online per Chat statt, was eine zeitnahe Bearbeitung und Beteiligung erfordert. Hinzu kommen dreimal jährlich digitale Sitzungen mit dem Aufsichtsrat (jeweils ca. 1,5 Std.) und quartalsweise digitale Treffen mit der Landesgeschäftsstelle (bisher freitags, ca. 1 Std.). Die jährlich stattfindende Landesversammlung (eintägig; samstags im Mai/Juni) ist das höchste Gremium des ADFC Baden-Württemberg und sollte daher für alle Vorstandsmitglieder eine Pflichtveranstaltung sein. Für die Tätigkeit als Landesvorstand ist dementsprechend ein Zeitaufwand von durchschnittlich etwa 2 Wochenstunden einzuplanen, wobei sich die meisten Aufgaben auch zeitlich flexibel von Zuhause aus erledigen lassen. Durch die freiwillige Übernahme von repräsentativen Aufgaben oder das Mitwirken an Projekten steigert sich der durchschnittliche wöchentliche Zeitaufwand als Vorstandsmitglied, bleibt aber individuell gestaltbar.

Der ADFC Baden-Württemberg und auch der Landesvorstand arbeiten mit einer Nextcloud-Lösung, deren Nutzung unabdingbar ist. Digitaler Austausch findet in Chats, weniger per E-Mail statt, es gibt gemeinsame Kalender und digitale Terminumfragen sowie eine gemeinsame Datenbearbeitung in der Cloud.

## Aktuelle Themenfelder für ein Engagement im Landesvorstand

Jedes Landesvorstandsmitglied kann sich, je nach eigenen Fähigkeiten und Erfahrungen, auf ein oder mehrere bestimmte Verantwortungsbereiche konzentrieren und den Landesverband in diesen Bereichen weiterentwickeln. Die Verantwortungsbereiche sind individuell zugeschnitten und können daher unterschiedlich groß oder klein sein. Als Landesvorstand kannst du für einen ganzen Fachbereich (analog zu den Bereichen/Abteilungen der Landesgeschäftsstelle) Verantwortung übernehmen oder für einzelne Themenfelder aus diesen Fachbereichen. Aktuelle wichtige Verantwortungsbereiche im Landesverband sind:

- Mitgliederentwicklung
- Mitgliedervertretung und Innenwirkung
- Diversität
- Junger ADFC
- politische Strategie
- Außenwirkung & -darstellung
- u.v.m.